



# NÉGLIGENCE AUTOUR DES DÉBITS RÉSIDUELS

## Les pêcheurs critiquent Linthkraft AG et le canton de Glaris

SANS DÉBIT RÉSIDUEL ET SANS ÉCHELLE À POISSONS À LA CENTRALE DE NETSTAL, LA TRUITE DU LAC DE LINTH EST MENACÉE - AVEC DES RÉPERCUSSIONS JUSQUE DANS LE LAC DE ZURICH ET LE LAC DE WALENSTADT. LES PÊCHEURS ONT PARLÉ CLAIREMENT À LA TÉLÉVISION SRF.

*« Chez nous, ce sont apparemment les centrales qui décident quand et quelle quantité de débit résiduel doit couler et non la loi et ses délais d'application ».*

*Hansruedi Kubli, fédération glaronnaise de pêche.*

*« Un maximum de bénéfices est réalisé de manière implacable sur le dos des truites de la Linth, une espèce fortement menacée ».*

*David Bittner, Fédération Suisse de Pêche.*

État actuel du canal à débit résiduel en hiver ... le besoin d'assainissement est criant.

Foto: KFV Glarus

# AU DÉTRIMENT DE LA TRUITE LACUSTRE

Le 30 octobre 2023, l'émission "Schweiz aktuell" de la SRF a fait réagir une grande partie de la population. Lors de cette émission, la fédération cantonale de pêche de Glaris KFGV, par l'intermédiaire de Hansruedi Kubli, chargé de la protection des eaux de la fédération, a révélé au grand public le scandale de la violation du droit par Linthkraft AG à Netstal et le canton de Glaris.

## Les lois ne s'appliquent-elles pas à Glaris ?

Pourquoi la colère des pêcheurs et l'inquiétude d'une grande partie de la population ? La société Linthkraft AG Netstal et, avec elle, le canton de Glaris en tant qu'autorité de surveillance ainsi que la commune de Glaris en tant que copropriétaire, refusent depuis plus de dix ans d'appliquer ou de respecter enfin la loi sur la protection des eaux en vigueur dans toute la Suisse. L'assainissement du tronçon à débit résiduel et la remise en état de l'échelle à poissons mal conçue, qui date des années 60, ne sont manifestement pas mis en œuvre, et ce intentionnellement. David Bitter, administrateur de la Fédération Suisse de Pêche, comprend parfaitement la colère des pêcheurs locaux. Ce qui se passe, ou ne se passe pas, dans le canton de Glaris est tout simplement un scandale environnemental. "On continue à faire un maximum de bénéfices sur le dos de la truite du lac de Linth, qui est très menacée". C'est pourquoi la FSP a soutenu ses quatre fédérations cantonales de Glaris, Zurich, St-Gall et Schwyz dans leur démarche auprès du public.

## Insuffisance flagrante de débit résiduel

Dans le reportage de la SRF, Kubli montre comment la société Linthkraft AG à Netstal néglige totalement l'écologie au détriment de la production d'électricité. Pourtant, les pêcheurs ne remettent pas en question la production d'électricité par cette centrale qui existe depuis plus de 150 ans. Mais ils critiquent sévèrement le manque de respect envers la nature et l'État de droit.

Concrètement : depuis des décennies, la centrale électrique détourne trop d'eau dans le canal vers les turbines pour produire de l'électricité, et il en reste ainsi beaucoup trop peu dans le tronçon à débit résiduel. Avec des conséquences fatales, comme le dit Kubli : "Si, par exemple, nous n'avons plus que 15 centimètres de profondeur d'eau sur une grande surface en hiver, cela entrave massivement la migration de frai de la truite lacustre". Le débit résiduel est insuffisant mais de plus, la passe à poissons est dans un état catastrophique. La centrale est donc souvent la station « terminus » pour des milliers de poissons.

## Les délais ne sont pas respectés

Il faut malheureusement parler de négligence, car le canton n'intervient pas dans l'application du droit fédéral et en tant qu'autorité de surveillance. Les faits bruts de l'inaction des autorités :

- **2011**: Dans un rapport, le canton de Glaris qualifie la Linth – à juste titre - de cours d'eau piscicole important et exige 1700 litres de débit résiduel par seconde, ce qui signifie que la centrale devrait fournir plus du double de débit résiduel. Le canton exige également la construction d'une nouvelle passe à poissons ou l'optimisation de la passe existante. **Rien n'a été fait !**

*« Il semble qu'à l'Office de la chasse et de la pêche du canton de Glaris ainsi qu'au Conseil d'État compétent, il y ait un refus de travailler ».*

*Sacha Maggi, président de la fédération de pêche du canton de Zurich.*

« La centrale de Netstal empêche sans aucune considération une population de poissons de se maintenir durablement dans les cantons de Saint-Gall et de Glaris ».

Roger Staub, vice-président de la fédération de pêche du canton de Saint-Gall.

- **2017:** Le canton remet les pendules à l'heure et stipule dans son projet de décision que le tronçon à débit résiduel doit être doté de 2000 litres par seconde à partir du 1er janvier 2019.

**Rien n'a été fait !**

- **2018:** Le canton ordonne que la passe à poissons soit assainie à la centrale hydroélectrique de Netstal et que les mesures d'assainissement soient mises en œuvre d'ici le 31 mars 2022.

**Rien n'a été fait !**

### La centrale et les autorités sont défailtantes

Dans l'intéressant reportage de la SRF (voir code QR), le représentant de la centrale se justifie en invoquant l'ancien droit. A savoir : des fonds fédéraux et cantonaux sont disponibles pour l'exécution des mesures mentionnées. Mais ceux-ci ne sont versés que si la centrale dispose d'une concession.

La situation juridique a toutefois évolué depuis le fameux arrêt du Tribunal fédéral concernant la centrale Hammer dans le canton de Zoug. De tels droits d'eau privés ne sont donc plus d'actualité et doivent être limités dans le temps dès que l'occasion se présente, par exemple pour l'assainissement des débits résiduels ou de la migration piscicole. Lorsque l'assainissement de la passe à poissons est prévu, une concession doit automatiquement être établie (à la première occasion, lors de transformations importantes) pour remplacer le droit d'utilisation privé. Les exploitants des centrales nient tout cela et se réfugient dans l'arbitrage entre la production d'électricité et l'écologie, en justifiant leur position par la crise énergétique actuelle.



Échelle à poissons :  
inefficace, obsolète,  
mortelle.

Foto: KFV Glarus

De fait, le refus d'intervenir du canton, qui n'applique pas le droit en vigueur ni ses propres décisions, est également incompréhensible. Face à la SRF, aucun des conseillers d'État n'a eu le courage de se présenter devant la caméra. Au lieu de cela, une prise de position écrite a été rédigée. Le dossier d'assainissement est complexe " et il existe différentes contraintes pour l'assainissement de la migration piscicole et du débit résiduel".

Il reste que les poissons sont des victimes silencieuses. La population de truites de la Linth diminue de moitié tous les 15 ans : il y a 40 ans, on pêchait encore 5000 truites par an dans la cette rivière. Autant les poissons restent muets et sans défense, autant les pêcheurs et leurs associations doivent être bruyants et combatifs !



Kurt Bischof

lien vers l'émission de SRF  
Schweiz aktuell

« Triste à mourir ! Je ne vois rien, je ne dis rien et je n'entends rien ».

Stefan Keller, président de la fédération de pêche de Schwyz.

# LES POISSONS ONT BESOIN DE BIODIVERSITÉ

## Pression sur le Conseil des États : chaque signature compte !

LA FÉDÉRATION SUISSE DE PÊCHE FSP APPELLE À SIGNER LA PÉTITION POUR LE CONTRE-PROJET À L'INITIATIVE SUR LA BIODIVERSITÉ - LA DERNIÈRE CHANCE POUR UNE BONNE SOLUTION !

Dans pratiquement aucun autre pays industrialisé, le nombre d'espèces menacées n'est aussi élevé qu'en Suisse. La situation est particulièrement dramatique dans le domaine de la biodiversité aquatique. Trois quarts des espèces de poissons indigènes sont éteintes, en voie d'extinction ou menacées.

Des écosystèmes intacts garantissent la nourriture, un air sain, de l'eau potable et des sols fertiles. Du point de vue des poissons, par exemple, cela signifie que le recul des abeilles et des insectes met à mal leurs ressources alimentaires naturelles. Sans parler des cours d'eau aménagés et surexploités. "Si nous, pêcheurs, voulons à nouveau davantage de poissons, nous devons nous engager pour un écosystème intact, pour la biodiversité", déclare Roberto Zanetti, président central de la Fédération Suisse de Pêche.

### Un compromis acceptable

Après une véritable odyssée à travers les débats parlementaires, le Conseil des États nouvellement élu se prononcera lors de la session d'hiver sur un contre-projet indirect fortement édulcoré, soutenu par les organisations environnementales.

*Kurt Bischof*

La pêcheuse Sara Muff, Sursee : un engagement courageux en faveur de la biodiversité.



PÉTITION JETZT UNTERSCH SIGNEZ LA PÉTITION

"Si la biodiversité vous tient à cœur, actionnez avec nous tous les leviers pour que le Conseil des États soit sensible à la biodiversité", déclare Zanetti, lui-même membre de ce Conseil jusqu'au 3 décembre 2023. Le président central de la FSP appelle tout le monde à signer impérativement la pétition en ligne qui a remporté un franc succès et à la transmettre à ses proches, amis et connaissances. Le fonctionnement est simple : il suffit de saisir [www.appell-biodiversitaet.ch](http://www.appell-biodiversitaet.ch), de remplir le formulaire et de l'envoyer. Au moment de la clôture de la rédaction, plus de 50 000 signatures avaient déjà été recueillies. L'objectif est d'atteindre au moins 60 000 signatures d'ici le début de la session.

Bi



Petri-Heil

# SOCIÉTÉS : FORMEZ UNE ÉQUIPE DÈS MAINTENANT

## Championnat des jeunes pêcheurs en août 2024

LE CHAMPIONNAT DES JEUNES PÊCHEURS ET PÊCHEUSES DE LA FÉDÉRATION SUISSE DE PÊCHE RÉPOND À LA SOIF DE COMPÉTITION DES JEUNES. IL S'AGIT MAINTENANT DE FORMER DES ÉQUIPES.

La pêche est un plaisir quand on la pratique - et qu'on en possède les connaissances ! C'est un fait : de plus en plus de filles et de garçons suivent des cours de jeunes pêcheurs. Et de plus en plus de jeunes savent bien pêcher. C'est pourquoi, après une interruption de plusieurs années, un championnat des jeunes pêcheurs aura à nouveau lieu le samedi 24 août 2024 au Moossee. Le président du comité d'organisation, Markus Schneider, a un message urgent à faire passer aux sociétés et aux fédérations : "Le mieux est de former une ou plusieurs équipes, de les inscrire et de les entraîner le plus rapidement possible".

### Proche de la pratique

Il ne faut pas l'oublier : le championnat des jeunes pêcheurs et pêcheuses est avant tout une expérience et seulement en second lieu une compétition. "Les



épreuves ont un caractère pratique, visuel, axé sur l'esprit d'équipe et ludique", explique Schneider. La compétition se déroule en sept thématiques : lancer de précision et à longue distance, connaissance du matériel, manipulation des poissons capturés, détermination et connaissance des espèces, législation, écologie des milieux aquatiques, rallye par postes.

### Préparation

Les bases théoriques sont le nouveau Brevet suisse de pêche sportive et des documents techniques supplémentaires qui seront mis à disposition des participants sur [www.sfv-fsp.ch](http://www.sfv-fsp.ch) pour téléchargement. Le concours est organisé en deux catégories :

- Catégorie A : Années de naissance de 2005 à 2008
- Catégorie B : Années de naissance à partir de 2009

Chaque équipe est composée de trois jeunes pêcheurs et pêcheuses. Dans l'idéal, ils sont moni-

Foto: Archiv SFV



De bonnes expériences entre jeunes.

### DONS & PARTENARIATS

Investir dans la jeunesse, ça a du sens ! Le Championnat des jeunes pêcheurs et pêcheuses 2024 est organisé en partenariat avec le Club des 111 et le magazine suisse de la pêche "Petri-Heil". Le comité d'organisation a toutefois besoin d'autres dons et partenariats. Le président du comité d'organisation Markus Schneider se tient à la disposition des personnes intéressées pour de plus amples informations : 079 460 92 05, [markus.schneider@sfv-fsp.ch](mailto:markus.schneider@sfv-fsp.ch)

# CADEAUX DE NOËL DU SHOP-FSP

Qu'allons-nous offrir à Noël ? Aux amis, à la famille et aux connaissances qui sont des pêcheurs passionnés, la réponse est très simple : un cadeau du Shop-FSP. Des cadeaux judicieux, qui font plaisir parce qu'ils sont utiles, vous y attendent. Par exemple le poster actualisé et très apprécié sur les poissons de Suisse, le poster avec toutes les espèces de corégones de Suisse ou le poster original sur le

brochet. Ou que diriez-vous du coffret de collection du vin du poisson de l'année avec une bouteille signée par le roi de la lutte Joel Wicki ? Le mieux est de vous rendre sans tarder à la boutique en ligne (voir code QR).

*Sarah Bischof*



[sfv-fsp.ch](http://sfv-fsp.ch)  
> shop



« Les poissons de Suisse »  
CHF 15. –

« Les corégones de Suisse » CHF 15. –

Coffret de collection du « Vin du poisson de l'année » CHF 222. –

## CENTRE DES POISSONS ARCHITECTURE

Le Centre Suisse des Poissons doit également devenir un projet phare sur le plan architectural. C'est pourquoi le conseil de fondation mène une démarche architecturale afin de réaliser un projet de qualité. La procédure architecturale est une exigence de la commune de Mooseedorf et était une condition pour le classement en zone d'utilité publique. Une phase dite de « présélection » est organisée pour la nomination des architectes. Au cours de cette phase, les bureaux intéressés par le projet et souhaitant participer à la procédure peuvent poser leur candidature.

Les architectes pêcheurs/pêcheuses ou proches d'une société ou d'une fédération de pêche peuvent dès à présent s'inscrire pour la « présélection » auprès du chef de projet : [a.aeschlimann@skf-cscsp.ch](mailto:a.aeschlimann@skf-cscsp.ch). La « présélection » sera annoncée en décembre et durera jusqu'en janvier 2024. Ensuite, le jury mis en place par le conseil de fondation et présidé par Claude Rykart sélectionnera les trois équipes qui pourront participer à la procédure.

AA|Bi.



Les dons pour le Centre des Poissons sont toujours les bienvenus.



## AGENDA

20.01.2024  
Séminaire « Biodiversité » de FIBER  
9h15 – 16h, Olten

29.06.2024  
Assemblée des délégués FSP  
Obwald

23. – 25.08.2024  
Championnat des jeunes pêcheurs et pêcheurs  
Moossee

28.9.2024  
Catch & Clean Day

## IMPRESSUM

Fédération Suisse de Pêche  
Rédaction/Production : Kurt Bischof  
Case postale 141, 6281 Hochdorf  
kurt.bischof@bischofmeier.ch  
Tél. 041 914 70 10

[www.sfv-fsp.ch](http://www.sfv-fsp.ch)

